

8

CONCLUSIONES

Agradecimientos, retos y amenazas.

No ha sido fácil condensar en un libro más o menos pequeño, toda la información y actividad que ha generado Turcón-EeA a lo largo de sus primeros 40 años. El trabajo colectivo, de tantas y tantas personas, que han estado y están en el Colectivo, ha sido cuantioso, en momentos con mucho rigor y profesionalidad, en otros con mucho apoyo ciudadano y en otras ocasiones, pues, con su voz apasionada, valiente y libre.

En esta publicación se ha buscado un equilibrio de los temas y actividades abordados. Seguramente quedará mucho que no se ha nombrado o no se ha podido resaltar como nos hubiera gustado o como se merece, pero el intento de este memorándum es hacer llegar a la sociedad, todo el trabajo ordinario y extraordinario de Turcón-EeA cuando supera los cuarenta años de existencia. Todo un reto que hemos conseguido después de dedicarle muchas horas de trabajo y ganas.

Nuestro agradecimiento al Servicio de Presidencia de la Consejería de Presidencia y Movilidad Sostenible del Cabildo de Gran Canaria al que acudimos en la convocatoria del año 2024, subvenciones dirigidas a la ejecución de "Proyectos de Carácter Singular" (B.O.P 27-03-2024) para conseguir financiación a una iniciativa que teníamos en "cola" a la espera de conseguir el presupuesto adecuado.

En el apartado de retos, seguramente como organización no profesional, poco estructurada y funcionamiento conscientemente anárquico, debemos avanzar en el aumento de la masa social, voluntarios y voluntarias jóvenes que quieran tomar el legado y participar como asociados y actualizando los estatutos de 2013 a los nuevos tiempos.

En los últimos años se ha realizado un esfuerzo en la organización de talleres prácticos, reuniones y charlas, para la formación de nuestros asociados en temas jurídicos, tributarios y fiscales.

Es evidente que uno de los objetivos que debemos asumir en los próximos años es alcanzar la tan anhelada Declaración

de Utilidad Pública Canaria.

La amenaza global del Cambio Climático va a condicionar muchas políticas y nuestro trabajo en las próximas décadas. No obstante, a corto plazo, vislumbramos un deterioro en la biodiversidad canaria, pérdida de suelo, construcciones masivas desordenadas, la destrucción del suelo agrícola, un patrimonio cultural e histórico desatendido, ocupación del litoral con los riesgos que conlleva ante el aumento del nivel del mar.

Una transición energética disparatada y depredadora del suelo agrícola y del territorio, las infraestructuras depredadoras de territorio e insostenibles como los trenes interurbanos y los sempiternos proyectos de nuevas autovías, el turismo de masas con la turistificación de los espacios naturales y culturales, el cáncer de la vivienda vacacional y la gentrificación asociada o el reto demográfico, nos lleva a una sociedad insostenible, por mucha pintura verde y barnices que quieran poner.

Finalmente, acabamos este apartado haciendo referencia a todas las personas que de alguna u otra forma participamos activamente en la defensa y protección de la naturaleza, estos tiempos se nos presentan apasionantes, ilusionantes, también preocupantes, por la amenaza constante que sufre el Planeta. Esto es así por todos los desafíos a los que nos enfrentamos y a los cuales queremos dar respuesta, por el hecho de participar activamente y con ilusión en los mismos, por la inquietud que necesitamos imprimir en la ciudadanía.

Repasando y recordando todo lo vivido por Turcón en el periodo recogido en este libro, en tantas luchas, campañas, denuncias, reuniones,... sentimos que merece la pena este cometido, que la vida es compromiso, responsabilidad, acción, y que es un orgullo haber hecho este trabajo en beneficio común, siguiendo la premisa del proverbio indio "la tierra no es una herencia de nuestros padres, sino un préstamo de nuestros hijos".



9

RECONOCIMIENTOS

*Grupo Ecológico de La Vinca.
Especial 40 años.*

9. Reconocimientos

El Grupo Ecológico LA VINCA Ecologistas en Acción es un Colectivo que nace en el seno del Colegio Público de la Villa de Firgas durante el curso 1983-84, por el impulso de dos profesores, un animoso grupo de alumnos/as y un gran grupo de empeñados padres/madres, que deciden organizarse para realizar actividades culturales, de ocio y tiempo libre, en directo contacto con la Naturaleza, con la sana intención de conocerla, para quererla y respetarla.

Cabe destacar, como primeras actividades, la acampada en el Aula en la Naturaleza de Inagua, las acampadas de fin de semana en el Barranco de las Madres y el Viaje al Garojonay para conocer el bosque de Laurisilva que aquí habíamos perdido.

El 21 de marzo de 1986, día de comienzo de la primavera, se legaliza y se inscribe en el Registro de Asociaciones de Gobierno de Canarias, comenzando su andadura y abriendo sus puertas a la integración de nuevas personas preocupadas por los mismos temas que quienes habían fundado el Colectivo.

Durante estos años de historia, las personas que formamos LA VINCA Ecologistas en Acción nos hemos implicado, en principio, en conocer lo que nos rodea, convencidos/as de que, para defender nuestro patrimonio natural, primero hay que amarlo, y para quererlo, hay que conocerlo (para ello, hemos organizado caminatas, acampadas, viajes, visitas,). Pronto nos implicamos en la problemática medioambiental y cultural de nuestras islas, de manera coordinada con otras organizaciones sociales, formando parte, en la actualidad de la Federación BEN MAGEC Ecologistas en Acción de Canarias y de la Confederación Ecologistas en Acción a nivel del todo el Estado español, manteniendo además un contacto directo y fluido con diversas organizaciones sociales, vecinales, juveniles, deportivas, ...

A lo largo de los años, LA VINCA Ecologistas en Acción ha incrementado su implantación en la sociedad canaria, estando integrada en la actualidad por 301 socios/as que colaboran en el sostenimiento del Colectivo, se implican en su labor de vigilancia de la legalidad en materia medioambiental y que disfrutan de la amplia oferta de actividades de ocio y tiempo libre, que se programan para facilitar la participación a sus asociados/as. En estos cuarenta años han pasado a formar parte del grupo, como asociados, 1502 personas.

De manera individual o colectiva, hemos estado implicados en las campañas para evitar extracciones en el Montañón Negro, para recuperar la Selva de Doramas, para evitar el corte de cualquier árbol, contra la muerte de cualquier animal, para evitar la destrucción de nuestro litoral, campaña a favor del 0,7% para el Tercer Mundo, para detener las extracciones de piedra y contra el proyecto escultórico de Tindaya, en la campaña "Canarias tiene un límite", por el Desarrollo Sostenible, participando en el Foro de Gran Canaria, ...; con un planteamiento de pensar globalmente y actuar en lo más cercano, porque creemos que otro mundo es posible.

Dentro de nuestra oferta de actividades, destacamos la publicación de LA VINCA, revista que ha alcanzado la edición de su número 42. Actualmente, se publica un folleto anual que incluye las caminatas tradicionales, las familiares y los viajes culturales y de senderismo. En los últimos veinte años hemos mantenido un convenio con el CEPA Santa Lucía de Tirajana para la realización de actividades de Senderismo. Luego se extendió al CEPA San Bartolomé de Tirajana. Y colaboramos con muchos otros centros educativos.



Acto del Aniversario del Grupo La Vinca-EeA, en 2024. Celebración de su 40 aniversario. Reconocimiento a Juan Rafael Rosales, su primer presidente.

9. Reconocimientos



Acto del Aniversario del Grupo La Vinca-EeA, en 2024. Celebración de su 40 aniversario. Presidido por su actual presidenta, Rita Rodríguez Sosa.

9. Reconocimientos



Celebrado en Arucas, con motivo de la celebración del 40 Aniversario del Grupo La Vinca-EeA. Consuelo Jorges, presidenta de Turcón, recoge una distinción.



BIBLIOGRAFÍA USADA

1. Archivos de Turcón-Ecologistas en Acción.
2. Archivos de la Federación Ben Magec-Ecologistas en Acción.
3. Brito Díaz, J.M. (2015). "La articulación del Movimiento Ecologista Canario (1989-1991): antecedentes, evolución y origen de la Federación Ecologista Canaria Ben Magec". Artículo publicado en el Anuario de Estudios Atlánticos, nº 61: 061-008.
4. Libro "25 vueltas al Sol: una aproximación a la historia de la Federación Ecologistas Canarias Ben Magec". Marzo, 2018.
5. Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, archivo de prensa histórica y digital JABLE.

Turcón-Ecologistas en Acción ha sido, desde su creación, una voz valiente, informativa y reivindicativa en defensa del medioambiente, promoviendo la educación ambiental y la protección del patrimonio natural y cultural en Telde, Gran Canaria y más allá. Su labor altruista y constante se ha llevado a cabo a través de jornadas, rutas, charlas, folletos, libros, exposiciones, recogidas de firmas, manifestaciones y denuncias públicas, dejando una huella profunda en la sociedad.

Este colectivo ha impulsado cambios y ha generado inquietudes políticas en materia ambiental, fomentando la creación de propuestas para la conservación y recuperación del entorno. Sus alianzas con otras asociaciones han fortalecido sus acciones y multiplicado el alcance de sus reivindicaciones.

Entre sus principales luchas se encuentran la defensa del Barranco de Los Cernícalos, la oposición a la macrocárcel en el Campo de Volcanes de Rosiana, las campañas contra la ampliación del Aeropuerto de Gran Canaria, el proyecto de Bombeo Reversible Soria-Chira y el modelo energético erróneo, así como la protección de Los Picachos de Telde, el Parque Marítimo de Jinámar y el Barranco de La Mina.

Turcón-EeA ha logrado consolidarse como un referente ambientalista, siempre en representación de la sociedad civil, aportando valentía, tenacidad y un claro objetivo: la defensa y recuperación del medioambiente como patrimonio común y legado para las generaciones futuras.

En resumen, Turcón-EeA aporta valentía, espíritu de lucha, tenacidad, libertad y un claro objetivo:

Conseguir que nuestra tierra tienda hacia un modelo sustentable, que preserve sus recursos naturales y patrimonio para las generaciones futuras, y que mantenga un nivel adecuado de calidad de vida (que no es lo mismo que nivel de vida) para las presentes.

Edita:



Financia:

